

EN FAVOR DE LA LIBERACION DE PINOCHET:

# Valoran Intervención Vaticana, Excepto el PS

Como era de esperarse de acuerdo a los alineamientos provocados por el "episodio Pinochet", la intervención del Vaticano ante las autoridades británicas en favor de la liberación del senador vitalicio fue recibida con beneplácito por los sectores de la oposición y con cierta contrariedad por parte de los socialistas.

Los demócratacristianos, en cambio, se mantienen en la línea de respaldar las acciones del Gobierno del Presidente Frei en esta materia, y por ello recibieron con moderada satisfacción las gestiones de la Santa Sede.

Los representantes de Renovación Nacional y la UDI opinaron que el pronunciamiento del Estado pontificio viene a fortalecer las tesis jurídicas que el Gobierno chileno ha defendido con tanto vigor ante las autoridades políticas y judiciales de Gran Bretaña.

En cambio, representantes del Partido Socialista no ocultaron cierta contrariedad con la actitud asumida por las autoridades vaticanas en favor del senador vitalicio, cuyas gestiones las estimaron como improcedentes e inoportunas.

Asimismo, aunque en voz baja, renovaron sus críticas al gobierno del Presidente Frei por haber auspiciado el pronunciamiento de la Santa Sede ante las autoridades británicas.

No obstante ello, los socialistas tratan también de volcar esta situación a favor de su postura, y en ese sentido plantearon la posibilidad de que el Gobierno despliegue similares gestiones ante la jerarquía vaticana para que ésta haga valer sus buenos oficios en favor de una solución al problema de los derechos humanos en nuestro país.

Además, señalaron que si la intervención del Estado pontificio en favor del senador chileno es considerada legítima también debe aplicarse el mismo patrón a la carta enviada en su oportunidad por diputados socialistas al Ministro del Interior inglés, en la que se pedía que se diera curso al proceso de extradición.

## "SOLO CABEN ARGUMENTOS DE CARACTER JURIDICO"

El presidente subrogante del PS Francisco Fernández, tras aclarar que no estaba informado en detalle de la gestión vaticana, señaló que ella no procede en caso de que invoque razones humanitarias porque en la presente

● Sectores opositores señalaron que gestión de la Santa Sede fortalece la postura del Estado chileno, mientras que la DC destaca la autoridad moral del Vaticano.

● Socialistas señalan que no corresponde esgrimir razones humanitarias ante una instancia netamente jurídica, como la Cámara de los Lores.

etapa del juicio ante la Cámara de los Lores sólo deben hacerse valer antecedentes de carácter jurídico.

El dirigente socialista sostuvo que eventualmente podía tratarse de una actuación extemporánea de la Santa Sede porque respondería a una petición expresa de las autoridades chilenas cuando la situación de Pinochet estaba aún en manos del gobierno laborista inglés, es decir cuando le correspondía al ministro Straw definir la suerte del senador vitalicio.

Recalcó que hoy en cambio el asunto está en manos de un tribunal de derecho, como es la Cámara de los Lores, la cual debe dilucidar si el senador Pinochet goza de inmunidad como ex Jefe de Estado frente a los graves delitos que le imputa el juez español que reclama su extradición.

Por tanto, a juicio de Fernández, en esta instancia no hay cabida para las consideraciones de carácter humanitario, como las que parece haber esgrimido el Vaticano.

Aunque asegura que en su condición de humanista está abierto a tomar en cuenta los aspectos humanitarios, expresó su extrañeza por el hecho de que el senador Pinochet no se haya puesto en el mismo caso de las víctimas de graves atropellos a los derechos humanos.

## JUSTIFICACION PARA PETICION DEL PS

Similar criterio expresó el secretario general (s) del PS, Osvaldo Andrade, quien además opinó que el Vaticano está en su derecho al interceder en favor del general Pinochet y por lo mismo, asegura, se debe reconocer igual legitimidad a la acción de los diputados socialistas que le escribieron una carta al ministro Straw, señalándole que en Chile no existen condiciones para juzgar al ex gobernante.

Andrade afirmó que el PS hubiese preferido que el Gobierno

buscara un acuerdo interno antes de solicitar la mediación de otros Estados en favor de la liberación del senador vitalicio en Londres, sobre todo si asegura estar defendiendo principios jurídicos y no personas.

A su turno, la vicepresidenta socialista Fanny Pollarolo afirmó que tras el precedente creado ahora el Gobierno del Presidente Frei debería pedirle al Papa Juan Pablo II una gestión para buscar una solución al problema de la violación de los derechos humanos ocurrida durante el régimen militar.

En opinión de la diputada, el Sumo Pontífice debería pedirle al general Pinochet un gesto similar al del general argentino Martín Balza, en el sentido de reconocer que se desbordaron los límites éticos y humanos en la represión de militantes de izquierda y que hay una deuda moral pendiente mientras no aparezcan sus restos.

## SEÑAL QUE DEFENSA DEL GOBIERNO ES LA CORRECTA

Renovación Nacional (RN) y la Unión Demócrata Independiente (UDI) calificaron, en tanto, la intercesión del Vaticano en favor del senador Augusto Pinochet como una "muy buena señal", pues confirma que la defensa del Estado chileno está en la dirección correcta.

Aunque por razones estratégicas la Concertación va a tratar de desmentir sus vinculaciones al hecho, lo cierto es que la intervención de la Santa Sede se materializó por las gestiones del gobierno chileno, aseguró el diputado Iván Moreira.

Mientras, el secretario general de RN, Alberto Naudon, destacó dos aspectos. El primero es que cuando el Vaticano decide intervenir, lo hace muy seriamente y bien informado, lo cual valida sus actuaciones, y lo segundo, que sustenta aún más su accionar, es que los dignatarios eclesiásticos que

la gestaron, como Piero Biggio, Angelo Sodano y Jorge Medina, han vivido en nuestro país y conocen su historia y realidad.

Asimismo, Naudon dijo que si se desconoce la defensa del gobierno chileno, se estarían violando dos principios. Uno relativo a la estabilidad jurídica y la seguridad que tienen los individuos de ser juzgados en el país que cometen los crímenes, y el otro es la no retroactividad de la ley penal, que establece que nadie puede ser condenado por un delito que no haya sido contemplado en la normativa legal, con anterioridad a los hechos.

La vicepresidenta de RN, diputada María Angélica Cristi, manifestó su esperanza en que la iniciativa del Vaticano tenga efectos en el veredicto de los lores y lamentó la falta de un pronunciamiento de la OEA y otros organismos internacionales sobre el caso, que calificó como "atentado a la soberanía del país".

El senador del mismo partido Sergio Diez destacó la iniciativa en el sentido de que busca respetar la facultad de la justicia chilena de juzgar en su territorio al ex gobernante militar.

"Toda esta situación refleja los gratos recuerdos y el amor que el Papa Juan Pablo II tiene por Chile".

## PDC NO CALIFICARA ACCIONES DEL PAPA

La Democracia Cristiana afirmó, en tanto, que no le corresponde calificar lo que la Santa Sede haga o deje de hacer.

Sin embargo, el partido recalcó, en lo que respecta al proceder del Gobierno, que mantiene inalterable su política de pleno respaldo a todas las gestiones que éste realice para resguardar los principios y derechos de Estado que están involucrados en el caso.

Por su parte, el diputado DC Roberto León, señaló que la carta que envió el Papa Juan Pablo II a la Cancillería Británica deber haber sido redactada luego de haberse analizado y evaluado la actual situación.

Esto, recordó León, ya que durante el gobierno militar, el Vaticano fue uno de los principales defensores de los derechos humanos.

Agregó, que si el Papa decidió dar una señal distinta e intervenir en esta situación hay que respaldar su iniciativa.